

montagne considérable, une montagne de quinze à vingt mille pieds. Ces montagnes-là sont tellement élevées qu'elles servent de barrières naturelles contre les vents du nord qui ne se rendent pas jusque là. Ces montagnes-là retiennent l'hiver comme un prisonnier perpétuel. Nous sommes allés sur ces montagnes au mois de juillet, et il y avait là une couche de pieds de neige. On me dit que ces montagnes-là sont tellement élevées qu'elles préservent toute la vallée des vents du nord. D'un autre côté, le soleil est très chaud, mais la brise qui nous vient de l'océan—Los Angelos est à une distance de dix-huit milles du Pacifique—la brise qui vient de l'océan contrebalance l'ardeur du soleil, et ces deux éléments font que nous avons là une température égale et absolument propice à la culture des fruits.

Los Angelos est le centre le plus important de la Californie du sud où l'on cultive les oranges, et tous les ans il y a là une exposition de fruits. J'ai vu le plan d'un palais que l'on doit construire tout en fleurs et en fruits; toutes les variétés de fleurs et toutes les variétés de fruits qui sont cultivées dans le sud de la Californie y seront représentées. De même qu'ici, pour donner une idée de notre pays, nous faisons des palais de glace, dans ce pays-là, l'an prochain, il y aura un palais de fleurs et de fruits qui donnera une idée de la variété de fruits qui croissent dans cette partie de la Californie.

Un dernier mot, et c'est au sujet de la quantité d'oranges recueillies dans le sud de la Californie, dans les quelques endroits que je vous mentionné, San Diego, Riverside, etc. L'an dernier, il a été pris des statistiques à toutes les agences de chemins de fer dans ces endroits-là, et l'on a constaté qu'il avait été expédié de ces endroits, seulement pour l'exportation, à part la consommation locale, une quantité de 4000 chars d'oranges. Je ne parle pas des autres fruits, ces notes que je vous communique ayant été prises exclusivement au point de vue des oranges. Maintenant, on évalue que ces 4000 chars contenaient 1,000,000 de boîtes d'oranges. Prenant un prix moyen de \$3.50, qui est le prix moyen pour les oranges là-bas, nous aurons un chiffre total de \$3,500,000 pour les oranges exportées de cette partie-la de la Californie.

Ces renseignements m'ont paru bien intéressants; ils ne sont peut-être pas absolument pratiques dans ce pays-ci, parce que, malheureusement, nous n'avons pas un climat aussi propice que dans le sud de la Californie, mais puisque vous avez été assez aimables de m'inviter à vous communiquer ces quelques notes je vous en remercie infiniment et j'espère qu'elles ne vous ont pas trop ennuyés.

M. Chapais—Nous avons été très intéressés par les quelques notes que M. Renaud a bien voulu nous communiquer, et je l'en remercie beaucoup. Nous avons ici M. Marsan, professeur à l'école d'Agriculture de l'Assomption, qui doit être l'homme le plus compétent pour nous instruire sur la nature des sols les plus propices à la culture de la pomme.